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加快大湾区建设列入今后五年发展的目标任务

波澜壮阔的杭州湾
如何做大做强

杨卫东认为，加快建设大湾区，对于嘉兴来说，是一次非

常好的机遇，可以更好地实现区域内的资源共享。而且，嘉兴

可以充分发挥自身的区位优势，加强浙江与上海的沟通协

调。比如，推动重大交通基础设施的对接，建立大交通圈等。

“我们作为身处大湾区范围内的一家企业，也可以分享到

更多的发展红利。我相信，今后在招商引资、物流运输、产业

配套、人才引进等各个方面，都将给我们带来更多的便利，到

那时，距离的问题都不再是问题。”杨卫东说。

杨卫东说，他们企业已经在悄然改变，慢慢地也在“跨出

去”。接下去，还将从企业自身的层面，进行深度调研，把大湾

区发展的精神深入理解透、消化好，然后在这个基础上，重新

调整企业今后的发展战略。

“现在的企业发展，离不开人才，这是毫无疑问的，所以我

们要去不断地挖掘人才。今后，随着大湾区的发展逐渐成熟，

它的品牌效应也会越来越强，对人才的吸引力会不断加大。”

杨卫东说，在加快建设大湾区的进程中，要积极推动传统产业

转型升级，加强企业人才培养，着眼新经济、新业态，围绕留住

人才、培养人才，出台政策措施。

杨卫东说，大湾区是政府搭建起的一个平台，未来更重要

的是，在这个大的平台上，实现区域间的“互通互惠”，这样才

能在全国乃至国际上都有一定的影响力。

加快建设大湾区
更好实现区域内的资源共享
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“有数据表明，杭州和宁波的人均 GDP 接近了 2 万美

元。是不是很意外？杭甬两市的发展必须放眼世界，必须把

发达国家或地区作为参照系，聚焦杭州宁波一体化，杭州和宁

波才能发挥龙头牵引的作用。这是一步先行棋，也是大湾区

建设最为重要的一步。”郭吉丰说。

在今年的提案中，民建的集体提案是《唱好“双城记”，

以杭州宁波“双引擎”带动全省经济高质量发展的建议》。

郭吉丰说，杭州与宁波是我省两个重量级的中心城市，各具

优势、各有特色。通过推进杭州、宁波协同发展、错位发展，

充分发挥各自优势，可辐射带动周边城市更平衡更充分地

发展。

具体应该怎么做？郭吉丰说，这就要启动“双引擎”了。

在创新驱动方面，利用杭州的信息经济优势，构筑“互联

网+”创新创业中心；利用宁波的制造业创新中心，以建设“中

国制造 2025”试点示范城市为载体，成为引领全省乃至华东

地区先进制造业的创新基地。在金融贸易方面，利用杭州现

有优势，打造国内一流财富管理中心和互联网金融中心，着力

发展综合性电子商务和跨境电子商务；发挥宁波港口口岸优

势，推进国家保险创新试验区建设，拓展保险新业态，构筑港

口航运金融中心，打造外贸进出口重要基地。

发挥“双引擎”带动作用，基础设施的配套和完善必须先

行。“只要优势互补，形成合力，加快一体化的进程，杭州湾会

成为大湾区建设的标杆。”郭吉丰说。

唱好杭州和宁波的“双城记”
发动“双引擎”促发展

叶碎高是一名连任的老委员，过去五年间，他发挥专业优

势，就“五水共治”“科技治水”等主题积极建言献策，还两度被

评为省政协优秀履职委员。今年参加两会，他带来了一份题

为《做好杭州湾大湾区空间总体规划，促进大湾区协同发展》

的提案，可以说再次抓住了时代的热点。

水利规划、流域规划、防洪规划、水资源保障规划⋯⋯叶碎高

在日常工作中经常要和各种规划打交道。“环杭州湾区域，历朝历

代都是我国重要的经济、技术、人才贡献大区。该地区的长期可持

续发展，不仅事关浙江、上海人民福祉，而且直接维系着国家安全、

经济繁荣和社会稳定。要把这样一件大事做好，我认为应该先从

规划出发，把顶层设计做好，为党中央、国务院决策提供支持。”

“大湾区”已然成为了热词，但叶碎高的提案更多带着一些

“冷思考”。杭州湾大湾区包括浙江、上海两大行政区域，这就

需要打破行政区域限制，把大湾区作为一个完整的地理、经济

单元进行统筹规划。他建议，浙沪两地应在摸清资源环境底数

的基础上，从大湾区尺度分析国土空间开发适宜性，划定生态

空间、农业空间、城镇空间。要划定“三条底线”：生态保护红

线、永久基本农田和城市开发边界，保障生态安全、粮食安全。

“我考虑更多的，其实并不是该怎么开发，而是如何适当限

制区域开发。”叶碎高强调，尤其要避免各行政区域各自设立各类

开发区、产业集聚区，盲目开发、重复开发，避免大湾区内各行政

区域之间同质化竞争。“通过产业转型升级，优势互补，差异化发

展，来促进大湾区各行政区域的区域协同、可持续发展。”

我考虑更多的不是怎么开发
而是区域协同、可持续发展

俞雷在人大宁波团的讨论中，发言的内容是《争当杭州湾

大湾区建设排头兵，加快打造浙沪合作示范区》。

为什么宁波杭州湾新区能成为大湾区建设的排头兵，并

能打造出浙沪合作示范区呢？

除了区域优势，新区是有底气的：作为全省改革开放的大

平台，宁波杭州湾新区是浙江首个挂牌的省级产业集聚区。

俞雷表示，宁波杭州湾新区对接上海还有扎实的合作基础，越

来越多的上海元素出现在新区，“比如去年上汽大众汽车成为

宁波第三纳税大户；复旦大学宁波研究院成为复旦大学在上

海市以外最大的科技孵化平台；上海麟沣在新区设立了医疗

器械产业园，等等。”

“今年，新区将以沪嘉甬跨海高铁和上海大虹桥建设为契机，

以打造宁波小浦东为目标，全方位对接上海大虹桥发展战略，进一

步深化与上海的双向合作。”俞雷给出了新区今年发展的目标。

但是，跨区域的合作与发展要落到实处，并不是那么简单

的事，有错综复杂的关系需要梳理和处理，他也看到了新区对

接上海的交通“瓶颈”，并且期盼能在交通基础设施建设上得

到大力支持，“我们期盼着沪嘉甬高铁能列入国家铁路‘十三

五’规划，近期争取开工建设并增设宁波北站；杭甬高速复线

绍兴段和杭州段启动，并整体建成超级高速；杭州湾跨海大桥

二通道建设适时启动。”

宁波杭州湾新区
加快打造浙沪合作示范区
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自上世纪 60 年代以来，“湾区”以其独特的地理环境和资源优势，迅速成为世

界经济发展的新动力和世界级特大城市群中的典型地区。政府工作报告中

将加快大湾区建设列入了今后五年发展的目标任务。

如果将东京、纽约、旧金山这“世界三大湾区”作为标杆，大湾

区要怎么规划？怎么发展？要达到什么高度？要如何构建现代交通

体系、现代产业体系、现代城镇体系？如何加强区域协作、山海协作，将杭

州湾做大做强？面对本报记者的约访，与会代表委员们畅所欲言。与每个浙江人

一样，对这一历史机遇，大家都满怀憧憬与期待。
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